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ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами дождь,

ветер переменных направлений.
Температура:

ночью +12, +15, днем +23, +26.

РОССИЙСКИЕ ДИПЛОМАТЫ
НА ВОЛОГОДЧИНЕ

Четыре дня провели на вологодской земле российские
послы, которые прибыли в областную столицу 17 июля.
В состав делегации вошли Чрезвычайные и Полномочные
Послы РФ в европейских, африканских, азиатских странах,
странах Латинской Америки, а также ответственные работ-
ники Министерства иностранных дел России. В Юго-Запад-
ной башне Вологодского кремля в минувший четверг состо-
ялась встреча послов с руководством законодательной и
исполнительной власти области, а также презентация эко-
номического и культурного потенциала Вологодчины.

Стоит отметить, что у российских представителей в зарубеж-
ных странах есть своя добрая традиция: каждые два года группа
дипломатов посещает тот или иной регион РФ. И Вологодчина,
надо сказать, пользуется у них особой популярностью.

«Я не помню, чтобы такая большая группа моих коллег, а имен-
но 18 человек, выезжала в какую-либо область, - говорит посол РФ
в Венгрии Игорь Савольский. - Вологодчина как развивающийся
регион вызывает у представителей России за рубежом особый
интерес. Это в первую очередь экономика региона. Во-вторых, на
границе экономического и культурно-гуманитарного сотрудниче-
ства есть туризм, промышленность и сельское хозяйство».

Игорь Савольский особо подчеркнул, что экономика нашей
страны не может развиваться без внешнеэкономических связей,
значительная часть которых осуществляется в том числе и через
региональное сотрудничество.

Пример тому - многолетнее сотрудничество Вологодчины с
Венгрией. Боршодская область - первый европейский партнер
Вологодской области. Соглашение о сотрудничестве с Боршод-
ской областью было подписано более 30 лет назад. Наиболее ак-
тивно мероприятия, укрепляющие деловые и культурные связи
между Вологодчиной и Венгерской Республикой, стали осуще-
ствляться с 1998 года, когда впервые по инициативе Губернато-
ра Вячеслава Позгалева были проведены Дни Вологодской об-
ласти в Будапеште.

После этого регулярно проводились встречи вологодских и
венгерских предпринимателей, промышленные выставки и т.д.
В 2004 году в Будапеште и Мишкольце состоялась презентация
проекта «Великий Устюг - родина Деда Мороза». В течение этого
времени были заключены государственные контракты с различ-
ными венгерскими предприятиями, которые поставили совре-
менное медицинское оборудование для ряда вологодских боль-
ниц, а также механическое и электрооборудование, плодоовощ-
ную продукцию, средства наземного транспорта, запчасти, оп-
тические инструменты и аппараты для предприятий региона.

Венгрия является одним из традиционных восточноевропей-
ских торгово-экономических партнеров Вологодчины. В 2007 году
товарооборот с ней достиг наивысших показателей за период с
1999 года и составил более 10 миллионов долларов.

Как подчеркнул в своем приветственном слове вице-губерна-
тор области Николай Костыгов, Вологодчина открыта для пере-
говоров различным странам, в том числе и небольшим государ-
ствам, таким как Бахрейн. «Мы встречались с принцессой Бах-
рейна. Эта маленькая островная страна Юго-Западной Азии за-
интересована в сотрудничестве с нами. Сейчас там идет мощ-
ное строительство, и в ближайшее время на территории Бахрей-
на нашими специалистами будет построен завод быстровозво-
димых зданий на базе панельно-стоечных конструкций. Уже за-
регистрировано первое совместное предприятие. Вопрос о со-
трудничестве практически решен», - уточнил Николай Костыгов.
Он также отметил, что в ближайшее время в Вологде откроется
официальное представительство Бахрейна.

После посещения Череповца, где российские послы встрети-
лись с Губернатором Вячеславом Позгалевым и членом Совета
Федерации, представителем Правительства Вологодской обла-
сти в Совете Федерации Федерального Собрания РФ, членом
российской делегации ПАСЕ в Страсбурге Валерием Федоровым,
столичные гости посетили вотчину российского Деда Мороза -
Великий Устюг и приняли участие в Прокопьевской ярмарке.

Анна СВЕТЛОВА.

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ
СОБРАНИИ ОБЛАСТИ

ОБЛАСТНОЙ БЮДЖЕТ
УВЕЛИЧИЛСЯ
НА 8 МИЛЛИАРДОВ

Учитывая, что сессия ЗСО, прошедшая 16 июля, была
последней перед двухмесячными парламентскими канику-
лами, к 37 вопросам из первоначальной повестки дня де-
путаты добавили почти 60 дополнительных.

Самым основным стало внесение изменений в бюджет 2008
года. Благодаря дополнительным отчислениям «Северстали»,
«Аммофоса», «Азота» и ряда других предприятий области про-
гнозный план по налоговым поступлениям был значительно пе-
ревыполнен. Это позволило увеличить доходную часть област-
ного бюджета на 8,1 миллиарда рублей, а расходную - на 6,6 мил-
лиарда (разница пошла на частичное погашение дефицита).

Постатейно видоизмененный проект бюджета представил де-
путатам руководитель областного департамента финансов Сер-
гей Тугарин. Ввиду того, что предварительно этот проект прошел
детальную «обкатку» на заседаниях постоянных комитетов ЗСО
и в депутатских фракциях, особых дискуссий не было. Было ясно,
что бюджет будет принят подавляющим большинством голосов,
а отдельные поправки лишь внесут небольшую постатейную кор-
ректировку.

Так и произошло. Основную часть дополнительных доходов -
почти 4 миллиарда рублей - получат районные и сельские муници-
палитеты в виде межбюджетных трансфертов. Почти на 300 мил-
лионов увеличены расходы на образование, на 320 - на здраво-
охранение и спорт, примерно на 380 миллионов - на социальную
политику. Значительная часть допдоходов пойдет на капитальное
строительство. Прозвучали на сессии и конкретные цифры. Почти
120 миллионов рублей направляется на строительство новой шко-
лы в Устье, более 90 миллионов - на Осиновскую школу в Николь-
ском районе, 25 миллионов - на строительство ФОКа в Шуйском...

В целом видоизмененный бюджет-2008 сохранил свою соци-
альную направленность. Причем ожидается, что до конца года его
расходная и доходная части вновь подрастут, что даст возможность
направить дополнительные деньги и на другие нужды. В том числе
и на адресные выплаты малообеспеченным слоям населения.

Впрочем, депутаты не стали откладывать это дело в долгий
ящик, утвердив один социальный законопроект прямо на сессии.
Речь идет о расширении списка бюджетников, которым полага-
ются различные стимулирующие доплаты. Теперь по 1000 руб-
лей дополнительно ежемесячно будут получать не только школь-
ные учителя, но и руководители и педагоги специальных (коррек-
ционных) образовательных учреждений, имеющих дошкольные
группы. На 500 рублей вырастут зарплаты работающих в этих
группах помощников воспитателей и медработников.

Владимир РОМАНОВ.

P.S. В пятницу состоялась расширенная пресс-конфе-
ренция председателя Законодательного Собрания облас-
ти Николая Тихомирова, посвященная итогам завершивше-
гося парламентского года (он традиционно длится с сен-
тября по июль). Подробности - в следующем номере «Крас-
ного Севера».

ПОДПИСКА-2009

Уважаемые вологжане!
С 16 июля по 31 августа газета «Красный Север» проводит дос-

рочную подписку на  четверговую «толстушку» - подписной ин-
декс 4067, цена 232 руб. 38 коп. и «Красный Север» (вторник, чет-
верг, суббота) - индекс 51080, цена 595 руб. 86 коп. на первое
полугодие 2009 года.

Надеемся, что возможностью оформить подписку воспользуются
руководители предприятий и организаций. Ведь только на страницах
«Красного Севера» публикуются документы Правительства области,
Государственный и муниципальный заказ, информация о проведе-
нии конкурсов и аукционов. Приглашаем вологжан пополнить ряды
читателей нашей газеты, подписавшись на нее досрочно.

Жители Вологды могут оформить подписку в редакции газе-
ты по адресу: г. Вологда, ул. Челюскинцев, д. 3, тел.: 72-10-62,
72-53-51.

В Юго-Западной башне

Вологодского кремля

состоялась презентация

документального

фильма «Александр

Яшин».

Это событие - часть осу-
ществляемой Правитель-
ством области и департа-
ментом культуры про-
граммы творческих ме-
роприятий, посвященных
95-летию со дня рожде-
ния и 40-летию со дня
смерти писателя.

Александр Яшин для
Вологодчины - фигура
очень значительная. Уро-
женец никольской дерев-
ни Блудново стал попу-
лярным поэтом, лауреа-
том Сталинской премии.
Но и живя в Москве, он
не стал литературным чи-
новником, он по-прежне-
му жил заботами родной
земли, всячески поддер-
живал земляков, и не
только писателей. Извест-
ный советский писатель

Вениамин Каверин гово-
рил: «Между жизнью и
творчеством у Яшина раз-
рыва не было».

Фильм о Яшине - дань
памяти замечательному
вологжанину. Режиссер и
оператор фильма «Алек-
сандр Яшин» - лауреаты
Государственной премии
Российской Федерации в

ВИЗИТ

ЮБИЛЕЙ

ФИЛЬМ О ПОЭТЕ

области литературы и ис-
кусства, Всероссийской
литературной премии
имени Николая Рубцова
«Звезда полей» Дмитрий
Чернецов и Михаил Ма-
каров. Сценарий написа-
ли дочь писателя Наталия
Яшина и писательница
Нина Веселова. Художе-
ственный руководитель

проекта - лауреат Всерос-
сийской литературной
премии имени Николая
Рубцова «Звезда полей»
Марина Барышева.

Зрители увидели кадры,
снятые самим Александ-
ром Яшиным, услышали
записи его голоса, воспо-
минания родных и коллег
о писателе.

Авторы фильма поблаго-
дарили всех, кто помогал
в создании фильма. Пер-
вый заместитель Губерна-
тора Иван Поздняков отме-
тил, что фильм о Яшине -
продолжение программы
«Золотые имена России»,
начатой картиной «Поэт
Николай Рубцов». В пла-
нах творческой группы -
фильм о Валерии Гаврили-
не. Программа «Золотые
имена России» разработа-
на АНО «Продюсерский
киноцентр Вологодской об-
ласти» совместно с депар-
таментом культуры облас-
ти и при поддержке Губер-
натора области.

Андрей САЛЬНИКОВ.

Михаил МАКАРОВ, Марина БАРЫШЕВА и Нина ВЕСЕЛОВА.
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В нем участвуют восемь
команд - Ленинградской,
Ярославской, Тверской,
Ивановской, Костром-
ской, Псковской, Воло-
годской областей и Санкт-
Петербурга.

Но вот юные футболис-
ты совершили марш на
торжественном параде от-
крытия турнира.

- Сегодня футбол в Рос-
сии больше чем игра, -
сказал заместитель Губер-
натора области, председа-
тель областной федерации
футбола Владимир Кась-
янов. - Удачи вам! Наде-
юсь, что некоторые из вас
в дальнейшем попадут
даже в состав сборной
страны.

С приветствием к ребя-
там обратились также ис-
полняющий обязанности
главы Вологды Валентин
Горобцов и председатель
комитета по физической

культуре и спорту облас-
ти Виктор Некрасов.

Потом начались будни -
игры в подгруппах. Воло-
годчину представляли фут-
болисты великоустюгского
«Спартака» - победители
областного финала в стар-
шей возрастной группе,
усиленные, согласно поло-
жению, тремя игроками
СДЮСШОР № 3.

Их соперниками стали
команды Костромской,
Ленинградской и Псков-
ской областей. В первом
матче наших спартаков-
цев поджидала неудача:
они уступили ленинград-
цам с крупным счетом
0:4. В поединке во второй
день со сверстниками из
Костромской области фа-
воритами считались гос-
ти, но наши вырвали по-
беду - 3:2.

А лидерство в подгруп-
пе «В» захватили пскови-

тяне, которых тренирует
Александр Гультяев, не-
когда выступавший за
вологодское «Динамо».

В подгруппе «А» уже
после двух туров стали
известны финалисты: ко-
манды Тверской и Ива-
новской областей. Но кто
из них будет первым? Все
решалось в субботу.
Встреча между ними за-
вершилась вничью - 2:2.
Таким образом, оба сопер-
ника набрали по 7 очков,
но по лучшей разнице за-
битых и пропущенных
мячей первое место заня-
ли ребята из Тверской
области.

Игры в нашей подгруп-
пе принесли такие резуль-
таты: Костромская - Ле-
нинградская области -
4:1, Вологодская - Псков-
ская - 0:0.

Итак, борьбу за пер-
вое-четвертое места вче-
ра начали команды
Тверской, Ивановской,
Псковской и Вологод-
ской областей, осталь-
ные - за пятое-восьмое.
Сегодня, в 15.00, состо-
ится торжественное зак-
рытие турнира. Итоги
соревнований мы подве-
дем в четверговом номе-
ре «толстушки».

Петр НЕПРЯХИН.

СПОРТ-ЭКСПРЕСС

ДВА ГОЛА ПОДРЯД
В домашнем матче с аутсайдером зоны «Запад» - питер-

ским «Зенитом-2» футболисты «Динамо» открыли счет на

37-й минуте: сделал это Семен Настусенко. А затем сразу же

он удвоил результат. Итак, 2:0 в пользу вологжан.

«Шексна» победила «Волочанин-Ратмир» из Вышнего Во-

лочка - 2:1.

Сейчас череповчане занимают четвертое место в турнир-

ной таблице, а динамовцы - девятое.
Петр НЕПРЯХИН.

СОБЫТИЕ

РОССИЙСКИЙ «КОЖАНЫЙ МЯЧ»
В ВОЛОГДЕ

Владимир КАСЬЯНОВ: «Сегодня футбол в России
больше чем игра...»

Это действительно событие для нашего спорта.

Зональный турнир старейшего и популярнейшего

клуба «Кожаный мяч» (Северо-Запад и Центр

России) среди юношей 1993-1994 годов рождения

было доверено провести Вологде.

Ф
О

Т
О

 А
Н

А
Т

О
Л

И
Я

 С
М

О
Л

И
Н

А

ДЕНЬ МЕТАЛЛУРГА

«СЕВЕРСТАЛЬ»
ВЫБРАЛА СВОЮ МИСС

Минувшая неделя в Че-
реповце была полностью
посвящена металлургам.
Ведь в прошедшее воскре-
сенье, 20 июля, они отме-
чали свой профессиональ-
ный праздник. По такому
случаю в город металлур-
гов приехало очень много
гостей из ближнего и даль-
него зарубежья, главы дип-
ломатических ведомств.

Настоящим красочным по-
дарком для череповчан стал
десятый, юбилейный корпора-
тивный конкурс «Мисс «Север-
сталь» - 2008». Подготовка к
нему заняла более полугода. В
общей сложности было пода-
но более пятисот заявок на
участие в нем. Но в финале
конкурса осталось лишь две-
надцать девушек, среди кото-

рых лишь одна иногородняя - Ольга Полякова из Санкт-Петербурга,
представляющая Ижорский трубный завод.

Итак, финал. Лучшие из лучших, как сказал мэр Череповца Олег
Кувшинников, представляли все ведущие подразделения металлур-
гического холдинга. Конкурсанткам предстояло показать себя в не-
скольких номинациях, и они с этим успешно справились. Атмосфе-
ра в зале напоминала о недавних футбольных играх на ЕВРО-2008:
кричалки, дудки, растяжки над головами зрителей. Но конкурсант-
кам, грациозно вышагивающим по подиуму и общающимся с пуб-
ликой и на немецком, и на английском, и на французском языках,
это не мешало.

 И вот оно, долгожданное решение жюри. Зал замер в ожидании
новых имен, которые будут по праву украшать галерею красоты «Се-
верстали».

По итогам голосования в электронных СМИ, «Мисс Интернет-пор-
тал» стала специалист по оптимизации тепловых сетей центра энер-
госбережения Светлана Агаджанова. Но через некоторое время
Светлане вновь пришлось выйти на подиум, она получила вторую
ленту и сертификат на сумму 50 тысяч рублей в номинации «Мисс
зрительских симпатий». Заслуженную награду получила 24-летняя
Александра Копничева, специалист коммерческой дирекции комби-
ната, ставшая «Мисс Фотогеничность». Ленту победительницы в
номинации «Мисс Обаяние» получила сотрудница ООО «ССМ- Тяж-
маш» Ксения Гусева. В номинации «Деловой стиль» не было равных
Ирине Осиповой. Как сказал директор по кадрам и однофамилец
девушки Александр Осипов, Ирина является специалистом по на-
логообложению дирекции по финансам и экономике.

 И вот кульминация действа. На сцену выходит генеральный ди-
ректор ЧерМК ОАО «Северсталь» Анатолий Кручинин и, поздравив
всех с победой, представляет всем новую «Мисс «Северсталь». Это
звание получила специалист-переводчик Александра Болдырева из
дирекции по кадрам. И нужно было видеть радость Александры, ког-
да ей надевали корону! А сидящая через два ряда от меня девушка
набрала номер мобильного и, не обращая внимания на окружающих,
закричала в трубку:

- Моя сестра стала «Мисс «Северсталь», я не верю, я... счастлива
за Сашу!..

 Сергей РЫЧКОВ.

Победительницей юбилейного
конкурса «Мисс «Северсталь» - 2008»
стала переводчица
Александра БОЛДЫРЕВА.
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ЗЛОУМЫШЛЕННИК ЗАДЕРЖАН
Следственным управлением Следственного комитета

при прокуратуре РФ по Вологодской области по горячим
следам раскрыто убийство работницы налоговой инспек-
ции, труп которой с признаками насильственной смерти
был обнаружен 13 июля 2008 года на веранде собственно-
го дома в Бабаеве.

Согласно заключению судебно-медицинского исследования,
причиной смерти женщины явилась асфиксия - удушение.

В ходе следственно-оперативных мероприятий установлено,
что убийство совершил знакомый потерпевшей на почве ревнос-
ти. В настоящее время злоумышленник задержан. Возбуждено
уголовное дело по части 1 статьи 105 Уголовного кодекса РФ -
убийство. Ведется следствие.

Анжела ТИЛЬНЯК,
старший помощник руководителя следственного

управления, советник юстиции.
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ОТ ВТОРНИКА ДО ВТОРНИКА

У ХИМИКОВ -
ПЕРИОД РАСЦВЕТА!

Доля налоговых отчислений «Северстали» в областном
бюджете будет постепенно снижаться не только из-за ди-
версификации местной экономики, но и по причине сверх-
высокой рентабельности химических производств.

Такой прогноз озвучили в минувшую среду областные эконо-

мисты. Из-за высокого спроса на минеральные удобрения чис-

тая прибыль химических предприятий Вологодчины только за пер-

вый квартал выросла почти в 6 раз и достигла отметки в 5,7 мил-

лиарда рублей! Впрочем, металлурги могут также не беспокоить-

ся за свое будущее. По всем прогнозам, нынешняя тенденция по-

степенного роста мировых цен на продукцию черной металлур-

гии сохранится минимум до конца текущего года.

ВОЛОГДА ПОЗЕЛЕНЕЛА
В понедельник сотрудники «Вологдазеленстроя» отчита-

лись об итогах весенне-летнего посадочного сезона.
Всего ими было высажено около 350 тысяч цветов и декора-

тивных растений. А общая площадь оборудованных клумб и цвет-

ников превысила 7000 квадратных метров. Создали городские

озеленители и несколько ландшафтно-цветочных композиций.

Самые интересные из них можно увидеть в сквере за памятни-

ком Ленину и на Кремлевской площади.

КОРОВА-КОРОВА, ДАЙ МОЛОКА!
В конце минувшей недели были обнародованы уточнен-

ные прогнозные показатели развития молочного животно-
водства в области.

Считается, что общее поголовье коров стабилизируется на

отметке в 104 тысячи голов и за пять лет почти не подрастет. Но и

не снизится. А вот суммарные надои молока увеличатся с нынеш-

них 490 тысяч тонн до примерно 550 тысяч тонн в 2012 году. Сде-

лано это будет за счет более эффективного использования мо-

лочного стада. Средние надои на одну среднестатистическую

корову за этот же период должны вырасти с 4750 до 5200 кило-

граммов.

СОКРОВИЩА РОДНОГО КРАЯ
Презентация очередного тома книги «Рукотворные со-

кровища Северо-Запада» прошла на днях в Санкт-Петер-
бурге.

В этом издании, которое по своей структуре напоминает ил-

люстрированный каталог-справочник, публикуется подробная

информация о наиболее интересных монастырях, особняках,

дворцах и усадьбах из всех областей и республик Северо-Запад-

ного федерального округа. Вологодская область на этот раз пред-

ставлена в книге великоустюгским собором Прокопия Праведно-

го, усадьбой Брянчаниновых в селе Покровское и вологодским

Софийским собором. Напомним, что в первом томе книги, вы-

шедшем в свет год назад, были главы, посвященные Кирилло-

Белозерскому и Ферапонтову монастырям, а также Вологодско-

му кремлю.

ПОЧТИ КАК В «ФОРМУЛЕ-1»
Случай, достойный анекдота, произошел на автодороге

Череповец - Шексна: водитель старенького «жигуленка» не
только обогнал навороченный джип, но и вытолкнул его с
трассы.

Шибко пьяный гражданин за рулем «копейки», отправивший-

ся в Шексну по каким-то своим делам, гнал не разбирая дороги.

И владелец джипа, увидев в зеркало заднего вида, как виляет его

«преследователь», решил не рисковать и притормозил. Однако

«жигуленок» по касательной ударил в бампер иномарки и отпра-

вил ее на обочину, а сам, не сбавляя скорости, помчался дальше.

Встревоженный водитель джипа позвонил в милицию. Но «копей-

ка», все так же не снижая скорости, пролетела и мимо передвиж-

ного поста ДПС - его радар зафиксировал, что нарушитель ра-

зогнался почти до 140 километров в час! Началось преследова-

ние. Задержать злоумышленника удалось лишь после того, как

«сгорел» не выдержавший напряжения мотор его машины. Тут-

то и выяснилось, что череповецкий гражданин не только пьян, но

и не имеет прав. Теперь горе-водителя ждет солидный штраф и

длительный административный арест.

ПОСТРОИМ ДАЧИ НА ЛУНЕ?
Купить себе... кусочек Луны может отныне любой волог-

жанин.
На прошлой неделе некое столичное рекламное агентство ста-

ло распространять по электронной почте сообщения о «призо-

вой продаже» участков лунной поверхности. Правда, приобрести

их можно не в собственность, а лишь на правах долговременной

аренды - на 99 лет. Стоит это удовольствие 3560 рублей (150 дол-

ларов по курсу ЦБ), не считая почтовых расходов. Взамен вам

обещан сертификат, подтверждающий право владения на «свой»

участок Луны. Естественно, никакой юридической силы он не

имеет. Да и сама акция больше похожа на броскую рекламу и оче-

редную попытку «срубить» легких денег. Кстати, если об инициа-

тиве столичных рекламщиков узнают за океаном - может грянуть

серьезный скандал. Дело в том, что по договору с НАСА еще не-

сколько лет назад такое же право сдавать в аренду участки лун-

ной поверхности «застолбила» за собой американская фирма. А

конкурентов она не потерпит.

«СЕВЕРСТАЛЬ»
РАСЧЕХЛИЛА КЛЮШКИ

Во вторник хоккеисты череповецкой «Северстали» за-
вершили свой отпуск и начали целенаправленную подго-
товку к новому сезону.

По словам главного тренера «сталеваров» Владимира Юрзи-

нова, в ближайшее время команде предстоит двухнедельный сбор

в Череповце. Потом участие в двух предсезонных турнирах - в

Санкт-Петербурге и Череповце. Ожидается также учебно-трени-

ровочный сбор в Финляндии и несколько контрольных матчей.

Первую игру в рамках новой Континентальной хоккейной лиги

череповчане проведут 3 сентября.

ДАТА НЕДЕЛИ
Ровно 120 лет назад, в июле 1888 года, в Вологде состо-

ялось открытие первого в губернии городского ломбарда.
Инициатором его создания был известный в ту пору купец и

городской голова Христофор Леденцов. Он же в качестве перво-

начального капитала пожертвовал на открытие ломбарда и свое

годовое жалованье главы - 6200 рублей. Тот ломбард несколько

отличался от нынешних, в основном занятых скупкой золота и

драгоценностей. Дореволюционный ломбард больше выполнял

функции заемной кассы, выдавая ссуды (причем для крестьян -

зачастую беспроцентные!) под залог земли и имущества. И был

не коммерческим, а скорее социально-коммерческим предпри-

ятием. В некоторых краеведческих книгах вологодский ломбард

амбициозно называют «первым в России». Но это не соответству-

ет истине. Вместе с тем вологодское детище Леденцова действи-

тельно вошло в историю своим другим «первенством». Именно в

Вологде в июне 1899 года проходил 1-й Всероссийский съезд

распорядителей городских ломбардов.
Владимир РОМАНОВ.

О том, как и где реализуется
этот проект, наша газета уже не
раз писала. Напомним лишь, что
Новленское относится к числу
тех четырех населенных пунктов,
которые вот уже третий год яв-
ляются его участниками. И кста-
ти отметим, что Правительство
области приняло решение про-
должить его и в последующие
три года.

Информацию о том, что сде-
лано за последнее время (а по-
добные совещания в селе прово-
дятся регулярно) представил
глава Новленского сельского по-
селения Дмитрий Ячменнов.

Он рассказал, что большие
ремонтные работы проведены в
Новленской средней школе, и
пошутил: «Сделано там очень
много, но теперь у администра-
ции аппетит разгорелся, и они
составили смету на то, что еще
надо сделать». В частности, речь
идет о бассейне, который изна-
чально был заложен в проект
школы, построен, но так и не
оборудован до конца.

Если учесть, насколько изме-
нилась в последнее время жизнь
в Новленском, такое желание
вполне естественно. Во-первых,
заметно выросла среднемесяч-
ная заработная плата работни-
ков СХПК колхоза «Новленский».
В 2008 году она ожидается на
уровне 9200 рублей. Само хозяй-
ство, успешно включившись в
областные и федеральные про-
граммы поддержки сельского
хозяйства и национальный про-
ект «Развитие АПК», успешно
развивается и добивается хоро-

ших результатов в племенном и
молочном животноводстве. На
территории поселения реализу-
ется проект «Одно окно», боль-
шая социальная работа органи-
зована на базе школы, где реа-
лизуется программа «Здоровье-
сберегающая школа», для учеб-
ного заведения закуплен новый
спортивный инвентарь, обору-
дован тренажерный зал, где мо-
гут заниматься не только школь-
ники, но и любой житель села,
выделено две дорожки для бес-
платного еженедельного посе-
щения плавательного бассейна в
поселке Майский, открыт каби-
нет медицинской профилактики,
укрепляется материально-тех-
ническая база учреждений куль-
туры поселения.

Большая работа по ремонту и
благоустройству проведена в
сельском Доме культуры. Сейчас
ведется его дальнейшее обуст-
ройство, и скоро он предстанет
перед жителями села и всеми,
кто проезжает мимо Новленско-
го (поскольку расположен он в
аккурат на центральной улице,
вдоль трассы), в совершенно
преображенном виде.

А вот другому - шолоховско-
му - «очагу культуры» не повез-
ло. Парадокс: входя в Новлен-
ское сельское поселение, Шоло-
хово в «пилоте» не участвует, а
значит, средств из областного
бюджета на ремонт клуба ему не
положено. Рассчитывать на то,
что их найдут в местном бюдже-
те, в обозримом будущем не
приходится.

А ведь в деревне Шолохово

живет более двухсот жителей, и
клуб, как и расположенная в его
здании библиотека, очень вос-
требованы. Клубу срочно требу-
ется ремонт кровли и восстанов-
ление системы отопления. Сей-
час две небольших комнатки
библиотеки отапливаются зимой
масляными радиаторами, а мо-
лодежь на дискотеках «греется»
танцами и, не исключено, чем-
нибудь еще.

Чуть позже участники сове-
щания побывали в этом клубе.
Признаться, он и вправду являет
собою весьма удручающее зре-
лище. А жаль: руководит им за-
мечательный специалист, энту-
зиаст и патриот Татьяна Алек-
сандровна Соколова, которая
даже в таких, мягко говоря, не-
казистых условиях умудряется
организовать культурный досуг
местных жителей.

Кроме того, участники сове-
щания побывали в Новленской
средней школе, которая, дей-
ствительно, может дать фору
многим городским - есть здесь
и хорошо оборудованный трена-
жерный зал, и интернат с уютны-
ми комнатами и холлами, и про-
сторная столовая, где нынешним
летом планируется установить
новое кухонное оборудование, и
чудесный двор, засаженный цве-
тами.

Еще одним объектом посеще-
ния стала площадка для строи-
тельства центра врача общей
практики, который планируется
возвести до конца следующего
года. Правда, пока здесь зелене-
ет трава и безмятежно цветут ро-
машки. Но, как заверил Дмитрий
Ячменнов, строительные работы
начнутся в ближайшее время,
необходимые средства на это из

областного бюджета уже выде-
лены, и само строительство
офиса, рассчитанного на 50 по-
сещений в день, надолго не за-
тянется, так как здесь будет ис-
пользована современная техно-
логия быстровозводимых зда-
ний.

В числе первоочередных воп-
росов, требующих решения, он
назвал газификацию села, ре-
конструкцию системы водоснаб-
жения, строительство стадиона,
а также здания администрации
поселения, заметив, что непло-
хо было бы обеспечить админи-
страцию и подходящим транс-
портом - та машина, что у них
есть, давно уже «не тянет».

Что касается газификации, то
реальный срок обозначил пер-
вый заместитель Губернатора
Виктор Рябишин: не раньше
2010 года.

- Хорошо, что вы приводите в
порядок центральную улицу, но
речь надо вести о комплексном
благоустройстве, а не об одной
улице, - прокомментировал он
рассказ главы поселения о пла-
нах относительно благоустрой-
ства. - Давайте сделаем так:
к 1 августа вы готовите план пол-
ного благоустройства по селу.

Также было дано задание
подготовить всю необходимую
документацию по реконструкции
водопровода: «Иначе разговор
становится беспредметным: мы
должны точно знать, что нужно
сделать и сколько это будет сто-
ить».

Подводя итоги состоявшего-
ся разговора, Иван Поздняков
отметил, что позитивные изме-
нения, которые произошли в
Новленском за время реализа-
ции проекта, очевидны, но рабо-
ты еще очень много:

- Правительство области при-
няло решение о реализации это-
го проекта при поддержке Зако-
нодательного Собрания, и он
полностью финансируется за
счет областного бюджета. Наша
задача - помочь жителям села
почувствовать интерес к жизни
на родной земле. Я уверен, что
если мы создадим здесь и в каж-
дом селе привлекательные усло-
вия жизни, лучшие люди поедут
жить на село. Не секрет, что в
последние годы уклад сельской
жизни значительно изменился в
худшую сторону, обычным явле-
нием стало пьянство, утрата луч-
ших традиций и духовных ценно-
стей. Конечно, пока еще рано го-
ворить, что мы все это полнос-
тью ликвидировали, но положи-
тельные тенденции налицо. Три
года реализации пилотного про-
екта показали необходимость
этой работы, причем в масшта-
бах всей области, а не только от-
дельных поселений, и мы к это-
му идем.

Светлана ДАМИРОВА.

ПИЛОТНЫЙ ПРОЕКТ

НАСТУПИТ ВРЕМЯ,
КОГДА ЖИТЬ В СЕЛЕ БУДЕТ МОДНО

Такое мнение высказал первый заместитель

Губернатора Иван Поздняков

после посещения села Новленское Вологодского

района, где он принял участие в совещании

по реализации пилотного проекта «Развитие

социального потенциала сельских поселений

на 2006-2008 годы».

Визит члена королевской
семьи Бахрейна состоялся по
приглашению Клуба делового
общения Вологды. Как пояс-
нил председатель Клуба, док-
тор экономических наук, Пред-
седатель Правления ОАО КБ
«СЕВЕРГАЗБАНК» Алексей
Железов, цель визита прин-
цессы Бахрейна - знакомство
с культурой Вологодчины, а
также встреча с бизнес-сооб-
ществом региона: «Мы хотим
не только показать гостье до-

стопримечательности Вологды,
но и определить точки сопри-
косновения в деловом сотруд-
ничестве. Бахрейн - государ-
ство, развивающееся очень бы-
стрыми темпами. И законода-
тельная и экономическая базы
этой ближневосточной страны
способствуют привлечению в
страну новых технологий и ин-
вестиций. Также Бахрейн имеет
большие собственные инвести-
ционные возможности, поэтому
сотрудничество Вологодской

области с этим государством
мы считаем очень перспектив-
ным».

По итогам визита принцес-
са высоко оценила экономи-
ческий потенциал нашей обла-
сти и назвала направления, ко-
торые считает перспективны-
ми в сотрудничестве Бахрейна
и Вологодчины: строительные
технологии и финансовая сфе-
ра.

Что же касается культурных
ценностей, то, по признанию
принцессы, она была потрясе-
на красотой и величием Со-
фийского собора. Подобные
памятники архитектуры вызы-
вают трепет и восхищение во-
логодской землей. И вернуться
сюда хочется снова и снова.

Надежда АЛЕКСАНДРОВА.

ВИЗИТЫ

Встреча с представителями бизнеса Вологодской области в Клубе делового общения.

Вологда - лучший город России!
Так сказала принцесса Королевства Бахрейн Дейя

Ибрагим Мухамед Иса аль Халифа, посетившая

наш город с деловым визитом. По мнению

высокой гостьи, столица Вологодчины красивее

и уютнее даже Москвы, где недавно побывала

принцесса.

Но в минувшую субботу воды
было много, слишком много. За-
рядивший с утра нудный дождик
спутал организаторам все пла-
ны. В итоге начало праздника от-
ложили на 50 минут, а паривший
в небе огромный шар с надписью
«Шексна» остыл, отклонился от
заданной вертикальной прямой
и стал выписывать над сценой
забавные кренделя.

Наконец глашатаи затрубили в
трубы, и озябший народ под зон-
тами и накидками потянулся к сце-
не. Собравшихся шекснинцев теп-
ло поприветствовали глава райо-
на Вячеслав Полунин и первый за-
меститель Губернатора Сергей
Громов. Оба отметили, что пого-
да не должна помешать проведе-
нию праздника, который так жда-
ли и к которому долго готовились.

Отведав шашлыка и медову-
хи, народ заметно повеселел.
Тем более что дождь наконец-то
прекратился. Вниманию публики
были представлены коллекции
модной женской одежды, шутли-
вые «петушиные бои» и театра-
лизованные постановки. В это
время на своеоб-
разной аллее ма-
стеров каждое
шекснинское по-
селение пыта-
лось удивить гос-
тей ярмарки ка-
ким-нибудь инте-
ресным товаром.
Никольское - жи-
выми кроликами
(по 150 рублей за
штуку), Угольское
- сушеным зверо-

боем и иван-чаем, Железнодо-
рожное - сгущенным козьим мо-
локом, Любомировское - до-
машним пивом...

После двух часов дня над Шек-
сной выглянуло долгожданное
солнышко, и веселье возобнови-
лось с новой силой. Все желаю-
щие могли прокатиться на водных
скутерах и прогулочном теплохо-
де. Жителей и гостей поселка
развлекали местные кавээнщики
и специалисты по брейк-дансу.
Ближе к вечеру началась много-
часовая эстрадная программа, а
в полночь небо над Шексной
вспыхнуло огнями праздничного
фейерверка. Народ расходился
по домам веселый и довольный,
и об утреннем дожде уже никто
практически не вспоминал...

Владимир РОМАНОВ.

ФОТОРЕПОРТАЖ

Шексна отметила свой праздник
дождем и фейерверком

Несмотря на дождь, в Шексне были замечены
настоящие тургеневские девушки.

Во время ярмарки каждое шекснинское
поселение стремилось привлечь покупателей
чем-нибудь необычным.

Было время, когда общерайонные праздники

в Шексне прочно ассоциировались с неизменными

конскими бегами на ипподроме. Но все течет, все

изменяется. Ипподрома давно уже нет, теперь на

этом месте горделиво возвышается крытый ледовый

каток. Да и сам праздник, именуемый теперь

ярмаркой «Шексна и XXI век», из исторического

центра переместился в северную часть поселка,

поближе к акватории Шексны-реки, с возможностью

устраивать различные водные забавы.
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На территории Вологодской области в
ходе мероприятий по государственному кон-
тролю и надзору за первое полугодие 2008
года проверено более 1500 предприятий-
природопользователей.

За первое полугодие 2008 года специалиста-
ми государственного контроля и надзора, специ-
алистами государственных лесничеств (район-
ных отделов департамента лесного комплекса)
проверено более 1500 предприятий. По резуль-
татам проверок устранено 820 нарушений в сфе-

ре лесопользования, выдано около 1000 предпи-
саний, рассмотрено 1537 административных
дел, к ответственности привлечено более 1500
физических, юридических и должностных лиц.
Возмещено ущерба более чем на 1 миллион 200
тысяч рублей, наложено штрафов более чем на
4 миллиона 200 тысяч рублей. Для проведения
дополнительных мероприятий направлено 338
дел по подведомственности.

По материалам департамента лесного
комплекса Вологодской области.

РУССКИЙ ЛЕС

Учет, контроль и надзор

Иван ПОЗДНЯКОВ и Виктор РЯБИШИН знакомятся с планом генеральной застройки села Новленское.



92008 / 22 июля / ВТОРНИК КРАСНЫЙ СЕВЕР

Выпуск подготовлен совместно с департаментом природных ресурсов
и  охраны  окружающей среды Вологодской области

№ 7Родник
ЗАГАДОЧНОЕ
БРАТКОВО

В Шекснинском районе, в
километре от автотрассы
Вологда - Новая Ладога, на
холме среди деревьев ви-
ден каменный дом. Предпо-
лагая, что это бывшая бар-
ская усадьба, свернул по от-
воротке на Братково. На
вершине холма стоял двух-
этажный кирпичный дом,
напоминающий средневе-
ковый замок. Дом давно
необитаем, потолки прова-
лились, рамы на окнах и
двери сорваны. Вспомнил-
ся художественный фильм
из детства «На графских
развалинах».

От дома открывался пре-
красный вид на окрестные хол-
мы, деревеньки, леса до гори-
зонта, поля с цветущим льном.
К юго-востоку раскинулся ста-
рый парк. Заросшая аллея из
вековых лип манила пройти по
ней до конца. Деревья поража-
ли своим здоровым видом и
мощью. Многие по высоте пре-
восходят своих собратьев в
других местах области. Я нигде
не увидел бурелома, засохших
стволов, хотя похоже, что за
парком не ухаживают.

Было начало июля. Липы
цвели, издавая медовый аро-
мат. В воздухе стоял гул. Это
тысячи тружениц пчел собира-
ли липовый нектар.

На южном склоне холма я
увидел высокий деревянный
крест. Вероятно, он был уста-
новлен около десяти лет назад
на месте церкви. Неподалеку
среди густой травы видны две
надгробные гранитные плиты.
Это место заросло березами,
рябинами и ивняком. Проди-
раясь сквозь кусты, я чуть не
провалился под землю. Среди
зарослей открылся глубокий
провал. Через дыру в земле
было видно, что в глубину ухо-
дят катакомбы со сводчатыми
потолками из красного кирпи-
ча. Что там, мне пока неизве-
стно.

Усадьба находится на тер-
ритории жилой деревни Брат-
ково. Думаю, что совершил от-
крытие только для себя. Навер-
няка в Шекснинском краевед-
ческом музее есть информа-
ция об этой усадьбе и ее быв-
ших владельцах. Позже побы-
ваю в музее да и в парк обяза-
тельно вернусь и обследую все
его закоулки. Ведь где-то обя-
зательно должен быть пруд.
Наверняка есть какие-то тай-
ны. Словом, пока я оставил для
себя загадку.

На территории Вологодчи-
ны известны более десятка
старых парков. Не все они име-
ют статус памятников приро-
ды. Парк в деревне Братково в
списках памятников не значит-
ся. Хочется надеяться, что пока
не значится.

Владимир РОЖКОВ.

На территории Вытегорского
района расположены 15 ООПТ ре-
гионального значения. Среди них
такие известные, как «Атлека»:
здесь, на Андомской возвышенно-
сти, находится водораздел трех
бассейнов: Атлантического, Ле-
довитого океанов и Каспийского
моря. Это явление уникально, на
планете существуют лишь две по-
добные точки - в Турции и США.
Территория заказника площадью
3370 гектаров покрыта ельниками
и сосняками. Причем средний
возраст еловых насаждений 212
лет (максимальный 400), сосняков
164 года (максимальный - 262). По
мнению специалистов «Атлека»,
это один из последних сохранив-
шихся массивов среднетаежных
первобытных лесов на Северо-
Западе Европы, которые не знали

человека с топором. Здесь выяв-
лено также 343 вида сосудистых
растений, из которых семь зане-
сены в Красную книгу России, а
более тридцати относятся к ред-
ким и нуждающимся в охране.
В заказнике обитает 107 видов
птиц и 25 видов млекопитающих.

Не менее интересен и геологи-
ческий памятник природы «Ан-
дом-гора», расположенный на бе-
регу Онежского озера. Здесь в
тридцатипятиметровом обрыве
обнажаются девонские породы,
возраст которых около 400 милли-
онов лет. И хотя в мире эти отло-
жения занимают огромные про-
странства, но залегают они очень
глубоко, до 2 километров. И толь-
ко в Девоне (Англия) и на Андом-
горе эти породы выходят на днев-
ную поверхность. Состоят они из

песчаников, глин, песков. Породы
в нижней части разреза обогаще-
ны остатками панцирных рыб -
первых рыб на Земле.

Кстати, этот уникальный па-
мятник природы войдет в состав
создаваемого в 2008 году особо
охраняемого природного комп-
лекса «Онежский». Его граница
пройдет от места впадения реки
Вытегры в Онежское озеро на се-
веро-восток, включая Лужандозе-
ро и Тудозеро, и далее на север до
границы с Карелией, включая эко-
системы болот: Шидры, Крестен-
ское, Сухоялецкое, Большое и Ку-
курецкое. Природный комплекс
площадью около 25 тысяч гекта-
ров затрагивает земли Саминско-
го, Андомского и Тудозерского
поселений.

Данная местность представля-

ет собой сочетание гидрологичес-
ких, геологических, ландшафтных
памятников природы, ключевых
орнитологических территорий,
многослойных археологических
памятников (только последних по
берегам Онежского озера и Тудо-
зера зарегистрировано семнад-
цать).

На территории выявлено не-
сколько десятков видов сосудис-
тых растений, занесенных в
«Красную книгу Вологодской об-
ласти». В том числе лобелия Дорт-
манна, полушник озерный, кув-
шинка четырехгранная.

Малонаселенность и отсут-
ствие развитой дорожной сети
сдерживали интенсивное освое-
ние здешних лесов, но за после-
дние два-три десятилетия ситуа-
ция существенно изменилась. С
прокладкой дорог резко возросли
площади сплошных концентриро-
ванных рубок и все меньше оста-
ется коренных и близких к ним по
структуре хвойных лесов, которые
замещаются вторичными мягко-
лиственными насаждениями.

Задача охраняемой террито-
рии - сохранить популяции редких

видов и предотвратить застройку
берегов водоемов. Кроме того,
создание охраняемой территории
предполагает поддержку тради-
ционного природопользования и
развитие экологического туриз-
ма.

Нынешним летом ученые Во-
логодского педуниверситета
проведут здесь полевые иссле-
дования. На основании научных
данных будет проведено зониро-
вание. На территории комплекса
«Онежский» могут выделяться
зоны с различными режимами
природопользования (например,
зона традиционного природо-
пользования, туристско-рекреа-
ционная или зона строгой охра-
ны). Помимо экологического обо-
снования создания ООПТ, ре-
зультатом исследований станет
разработка менеджмент-плана
(плана управления и развития)
территории.

Екатерина ОСИПОВА,
главный специалист

департамента природных
ресурсов и охраны

окружающей среды
области.

НА КОНКУРС «РОДНИКА»

Продолжаем публикацию материалов, поступив-
ших на конкурс внештатных авторов экологической
страницы «Родник». Напоминаем, что участвовать
в нем может любой житель Вологодчины, независи-
мо от возраста и профессии. Победителей ждут дип-
ломы, подарки и денежные премии (1-е место - 4000
руб., 2-е место - 3000 руб., 3-е место - 2500 руб.) Ста-
тьи, заметки, репортажи природоохранной тематики
следует направлять в оргкомитет конкурса: 160000,
г. Вологда, ул. Зосимовская, 65, каб. 224, тел.
8(8172) 75-87-52.

ПРИГЛАШЕНИЕ К КОНКУРСУ

ВЫ УЖЕ ВКЛЮЧИЛИСЬ
В БОРЬБУ?

В ежегодном областном конкурсе «За вклад в сохране-
ние окружающей среды» могут принимать участие пред-
приятия и организации различных форм собственности, за-
регистрированные и осуществляющие хозяйственную де-
ятельность на территории Вологодской области.

Желающие участвовать в конкурсе направляют в конкурсную
комиссию заявку не позднее 1 декабря 2008 года. Конкурсная ко-
миссия рассматривает заявки и высылает перечень показателей
и критериев, в соответствии с которыми представляются на кон-
курс все необходимые материалы. Срок подачи материалов - до
1 марта 2009 года.

В качестве награды победителю вручается диплом конкурса
I степени, ценный приз и денежная премия для поощрения эко-
логического актива в размере 40 тысяч рублей. Участникам кон-
курса, занявшим второе и третье места, вручаются дипломы II и
III степени и премии в размере 30 тысяч и 20 тысяч рублей соот-
ветственно. Кроме того, присуждаются до шести поощрительных
премий по 5 тысяч рублей каждая и вручаются благодарствен-
ные письма конкурса «За вклад в сохранение окружающей сре-
ды».

Подробную информацию о конкурсе можно получить:
- в справочно-правовой системе КонсультантПлюс;
- в департаменте природных ресурсов (тел. 75-87-52);
- в природоохранных службах муниципальных образований

области;
- на официальном сайте Правительства области

www.vologda-oblast.ru.

ЗАКОН

ЕСТЬ ЗАКОН

НАРУШИЛ -
ПЛАТИ
ШТРАФ

В июне «экологические
десанты» из специалистов
департамента природных
ресурсов и охраны окружаю-
щей среды 45 раз «высажи-
вались» в различных городах
и районах области с целью
проверки соблюдения при-
родоохранного законода-
тельства хозяйствующими
субъектами.

Результатом проверок яви-
лась выдача 45 предписаний
об устранении экологических
нарушений, составлен 21 про-
токол об административных
правонарушениях. Сумма на-
ложенных штрафов превысила
111 тысяч рублей.

Из общего числа нарушите-
лей можно выделить два пред-
приятия, допустившие более
серьезные правонарушения:
череповецкое «Гордорсервис»
и вологодское «Норвей». Каж-
дое оштрафовано на 20 тысяч
рублей. Остальные нарушите-
ли отделались более мелкими
штрафами. Устранение выяв-
ленных нарушений находится
на контроле.

Словом, если эта тенден-
ция сохранится, то можно бу-
дет утверждать: принцип не-
отвратимости наказания, ко-
торого придерживаются госу-
дарственные инспекторы де-
партамента, действует. Каж-
дый нарушитель должен
знать, что ответственность
неотвратима.

СЕМИНАР

ПОМОЖЕТ НЕМЕЦКИЙ ОПЫТ
В Вологодском техническом университете прошел семи-

нар на тему «Управление отходами», который проводили
специалисты из германского города Мюнстера: профессор
Специализированного института Сабине Фламме и руково-
дитель предприятия по сбору и утилизации отходов Патрик
Хазенкамп.

Реализуемая в Мюнстере концепция сбора и вторичного ис-
пользования отходов является уникальной даже для самой Гер-
мании, поскольку в ней оптимально учтены современные требо-
вания к охране окружающей среды. Здесь находят вторую жизнь
в качестве сырья, материалов и источников энергии около 85 про-
центов собранных отходов, что значительно выше средних пока-
зателей по Германии. В период разработки данной концепции ру-
ководство и жители города отказались от строительства большо-
го завода по сжиганию мусора, а решили создать установку для
его механобиологической обработки. Разумеется, в Мюнстере
проводится большая работа среди населения по раздельному
сбору бытовых отходов, при котором отделяется бумага, пище-
вые отходы, стекло и прочие остаточные виды мусора. Кроме
того, отдельно собираются упаковочные материалы, электропри-
боры и электроника, а также негабаритный хлам. Все аспекты
такого разделения имеют многоуровневую правовую базу, вклю-
чающую в себя рекомендации Евросоюза, федеральные, земель-
ные и местные правовые акты.

Перед семинаром С.Фламме и П.Хазенкамп побывали на во-
логодском полигоне бытовых отходов и выразили сожаление, что
сюда попадает немало мусора, содержащего ценные вещества.

Семинар открыли ректор техуниверситета Л.И.Соколов и ис-
полняющий обязанности главы города В.М.Горобцов, которые
подчеркнули практическую значимость рассматриваемой тема-
тики. В семинаре участвовало более 70 специалистов из муни-
ципального предприятия «Спецавтохозяйство», комитета ЖХК,
департамента городского хозяйства, управления Ростехнадзора
и других организаций.

Проблема отходов - одна из самых наболевших в коммуналь-
ном хозяйстве не только Вологды. В этой связи изучение и осво-
ение немецкого опыта может помочь в ее решении. Семинар, та-
ким образом, создал основу для многостороннего сотрудниче-
ства представителей вузовской науки и предприятий. Следующим
шагом может стать поездка вологодских специалистов в Герма-
нию для более детального изучения опыта города Мюнстера.

С.М.КИБАРДИНА,
начальник отдела международных связей ВоГТУ,

доктор филологических наук, профессор.

ЭКОобразование

ТАКИЕ ПОЛЕЗНЫЕ УРОКИ...
Кучи мусора, которые мы порой видим вокруг, возникают

не только из-за нашей безалаберности, но и от незнания, как
поступить с отходами, каким образом извлечь из них выгоду.

Этому учат природопользователей специалисты Центра разви-
тия экологии «ЭЛПРОС». В июне, например, обучение по програм-
ме «Организация работы по обращению с опасными отходами»
прошли 39 представителей предприятий Нюксенского и Усть-Ку-
бинского районов. На днях такая учеба пройдет в Вологде.

По мнению слушателей, обучение не только вооружает их зна-
ниями правильного обращения с отходами, но и дает возмож-
ность получать прибыль от реализации вторичного сырья. Нема-
ло полезной информации получают слушатели и в ходе прямого
общения во время учебы со специалистами департамента при-
родных ресурсов и охраны окружающей среды, который являет-
ся учредителем центра «ЭЛПРОС».

В центр можно обращаться по адресу: г. Вологда, Советский
проспект, 115, тел.: 75-70-48, 75-26-58, www.elpros.ru

Наглядным подтверждением
этому является заповедное урочи-
ще «Изониха», которое почти на
400 гектаров раскинулось в лево-
бережье Сухоны, при впадении в
нее реки Царевы. Последняя течет
в своеобразной береговой выем-
ке, глубина которой достигает 15
метров. Вокруг - чистые сосновые
боры, пригорки и песчаные пляжи.

Но главное местное диво: три
острова из семейной сказки - Де-
дов, Бабий и Внуков, - цепочкой
выстроившиеся в русле Сухоны.
Непосредственно в границы за-
казника входит только один и са-
мый крупный остров - Дедов. Он,
кстати, считается единственным
на Сухоне, который имеет не на-
мывное происхождение. Остров
длиной в полтора километра и ши-
риной до 500 метров - исконная
земная твердь, что разделяет Су-
хону на два рукава.

Почти вся территория Дедова
острова занята ельниками и ве-
ковыми соснами. Но среди зеле-
ни на островном холме можно
увидеть остатки старинной кир-
пичной кладки и полусгнившие
доски. Все это свидетельства
былого величия острова. Счита-
ется, что когда-то здесь было
древнеславянское кладбище, а
на соседнем Бабьем острове
проводились языческие ритуа-
лы. Возможно, именно желани-
ем окончательно вытравить
«языческий дух» из здешних
мест и объясняется появление в
конце 17-го столетия на Дедо-
вом острове православного хра-
ма - церкви Святой Троицы. Со
временем весь остров оказался
во владениях Спасо-Суморина
монастыря, а на основе деревян-
ной церкви возникла Троицкая
пустынь - небольшой мужской

монастырь. Позднее тут выстро-
или каменную Троице-Сергиев-
скую церковь.

Косвенно причастны к исто-
рии Дедова острова и особы цар-
ской крови. Когда-то тотемским
воеводой был Федор Лопухин,
отец первой супруги Петра Пер-
вого - Евдокии Лопухиной. Ее, как
известно, грозный царь-батюш-
ка, «положивший глаз» на немку

Анну Монс, велел сослать в мона-
стырь. Но перед обрядом постри-
жения в Суздальском монастыре
«разжалованную» царицу на ка-
кое-то время отправили на послу-
шание в другую обитель - в Бого-
родицкий женский монастырь,
что находился на правом берегу
Сухоны, неподалеку от Дедова
острова. Экс-царицу потом все-
таки увезли в Суздаль, но о то-

темском периоде в своей жизни
она не забыла. И через 20 лет
после принятия пострига (!) при-
слала в церковь Святой Троицы
икону с дарственной надписью, а
вскоре и несколько дорогостоя-
щих по тем временам книг для
богослужения.

После революции в сохранив-
шихся монастырских строениях
разместилась трудовая комму-
на. Но коммунарское счастье
было недолгим. Для строитель-
ства новых домов в Архангельс-
ке требовался кирпич. Поэтому
все строения острова вскоре
разломали, загрузив на баржи
вместе с кирпичами и береговые
укрепления из крупных валунов.
Как следствие - Сухона стала
стремительно подмывать бере-
га.

К сожалению, с «материковой
части» Дедов остров смотрится
теперь не слишком фотогенично.
Особенно для черно-белой газет-
ной полосы. Но на окружающих
его береговых откосах есть инте-
ресные сосновые композиции,
одну из которых нам и удалось за-
печатлеть.

Владимир РОМАНОВ.

Небольшая площадь перед за-
водоуправлением полна цветов и
декоративных клумб. Много зеле-
ни и на территории самого пред-
приятия. Работники каждого цеха
стараются внести свой посильный
вклад в благоустройство - созда-
ют «зеленые уголки», мини-фон-
танчики. Кроме того, в структуре
автотранспортного цеха уже не-
сколько лет действует участок
благоустройства. За прошлый год
штатные озеленители «Азота» вы-
садили одиннадцать тысяч цветов
и свыше 2600 деревьев и кустар-
ников.

Но это, так сказать, лишь ви-
димая часть экологической рабо-
ты. Гораздо важнее то, что вроде
бы не бросается в глаза. Как рас-
сказали нам в отделе охраны при-
роды и рационального использо-
вания природных ресурсов ОАО
«Череповецкий «Азот», за не-
сколько последних лет на пред-
приятии существенно снижены
вредные выбросы и стоки. Во-
первых, проведена масштабная
реконструкция основных цехов и
перевод на автоматизированную
систему управления технологи-
ческими процессами. Это приве-
ло к значительному снижению
числа аварийных остановок про-
изводства и позволило сократить
объемы выбросов в атмосферу
оксидов азота и других вредных
веществ.

Во-вторых, пущена в эксплу-
атацию система возврата очи-
щенных сточных вод для по-
вторного использования. А так-
же построен новый полигон для

промышленных отходов, обору-
дованный по самым современ-
ным природоохранным техно-
логиям. В-третьих, внедрена
система экологического ме-
неджмента ИСО-14001, кото-
рая четко определяет природо-
охранные обязанности практи-
чески каждого работника «Азо-
та».  Полным ходом идет на
предприятии работа над опыт-
ной установкой ультрафильтра-
ции воды. Пуск ее в эксплуата-
цию позволит в пять, а то и в
шесть раз сократить объемы
образования крупнотоннажных

отходов в цехе по производству
аммиака № 2.

В штате отдела охраны приро-
ды и рационального использова-
ния трудятся три эколога под ру-
ководством Елены Павловны
Шляпкиной. Но благодаря отла-
женному процессу подготовки и
переподготовки кадров общее
количество работников предпри-
ятия, обладающих экологически-
ми знаниями, в десятки раз боль-
ше. Например, перед внедрени-
ем системы экологического ме-
неджмента более 30 специалис-
тов и руководителей «Азота» про-

шли соответ-
с т в у ю щ е е
обучение. В
прошлом году
еще десять
азотчиков ов-
ладели систе-
мой экологи-
ческого ме-
н е д ж м е н т а
предприятия,
а четверо по-
высили квали-
фикацию по
работе с про-
мышленными
отходами.

Н е м а л о -
важно и то, что
одним из слу-
шателей таких
курсов стал
директор «Че-
реповецкого
«Азота» Олег
Львович Глаго-
лев. А если сам

руководитель предприятия пони-
мает важность и нужность эколо-
гического образования, то стано-
вится понятным, почему экокуль-
тура на «Азоте» действительно на-
ходится на очень высоком уровне.
Свою посильную лепту в это вно-
сят и журналисты многотиражки
«Азотчик»: материалы экологи-
ческой направленности появляют-
ся на страницах газеты с завид-
ным постоянством.

Несомненно, большую пользу
принесла и выставка фотографий
работников предприятия «Аккор-
ды природы», организованная в

прошлом году прямо в заводоуп-
равлении. Стараниями ведущего
инженера по охране окружающей
среды Антона Вершинина эта вы-
ставка стала теперь постоянной и
регулярно обновляется.

Вместе с тем совсем уж идеа-
лизировать экологическую ситу-
ацию на «Азоте» было бы в корне
неправильно. Определенные
проблемы, как и на каждом круп-
ном предприятии, здесь, безус-
ловно, есть. Но эти проблемы, по
крайне мере, не замалчивают, а
стараются решать. И результаты
действительно есть. Причем за-
метить их можно не только в офи-
циальных отчетах, но и визуаль-
но. И пусть профессиональные
экологи больше привыкли дове-
рять сухим статистическим таб-
лицам, графикам и диаграммам,
иллюстрирующим содержание в
воздухе тех или иных веществ,
есть и субъективные факты: если
еще 20 лет назад, по воспомина-
ниям ветеранов производства, на
территории «Азота» росли лишь
редкие чахлые деревья, то теперь
здесь не только зелено, но и мож-
но прямо на промплощадке
встретить зайцев, лис и бобров.
Один бобр, кстати, поселился в
небольшой запруде прямо на
территории цеха нейтрализации
промышленных стоков. И чув-
ствует себя очень даже замеча-
тельно.

В заключение остается доба-
вить, что победа в областном эко-
логическом конкурсе стала для
предприятия далеко не един-
ственной. Недавно «Череповец-
кий «Азот» был назван и в числе
победителей Всероссийского
смотра-конкурса «Лидер приро-
доохранной деятельности - 2007».
Соответствующий диплом в тор-
жественной обстановке был вру-
чен директору предприятия Оле-
гу Львовичу Глаголеву.

Максим ВОЛОДИН.

Остров несчастной царицы
Считается, что самые красивые места на Сухоне

находятся в нижнем течении реки, к востоку от

Полдарсы. Но, если внимательно присмотреться,

массу живописных присухонских пейзажей можно

обнаружить и на тотемской земле.

ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ

Сохранить для потомков
В начале июля в рамках российско-финского пилотного проекта «Развитие

региональных ООПТ на Северо-Западе России» состоялась серия рабочих

встреч, посвященных созданию в Вытегорском районе особо охраняемых

природных территорий. Во встречах и полевых выездах приняли участие

сотрудники нашего департамента, администрации района, Вологодского

педуниверситета, лесной службы Финляндии и Балтийского фонда природы.

ПЬЕДЕСТАЛ

ЭКОКУЛЬТУРА ПО-ЧЕРЕПОВЕЦКИ
Акционерное общество «Череповецкий «Азот», выпускающее аммиак, азотную кислоту и минеральные

удобрения, принято относить к предприятиям с повышенным риском экологической опасности. Тем не

менее, в областном конкурсе «За вклад в сохранение окружающей среды - 2007», проведенном

департаментом природных ресурсов и охраны окружающей среды, именно «Азот» занял первое место.

Хотя, если внимательно присмотреться, ничего удивительного в этом нет. На предприятии давно

и целенаправленно идет работа по снижению негативного воздействия на природу.

За десять лет работы Оксаны Слеповой на участке благоустройства предприятие
преобразилось на глазах.

ЭКСПЕРТИЗА

ПЯТНИСТЫЕ ОЛЕНИ ПОСЕЛЯТСЯ
НА ВОЛОГОДЧИНЕ

Один из 34 проектов, получивших в первом полугодии по-
ложительное заключение государственной экологической
экспертизы, можно назвать поистине уникальным. Это орга-
низация вольера для полувольного содержания пятнистых
оленей в охотохозяйстве «Клавдинское» Бабаевского района.

Пятнадцать этих удивительно изящных животных будут завезе-
ны сюда из Калужской области. В вольере площадью свыше 81 гек-
тара, огороженном металлической сеткой, разместятся подкормоч-
ные площадки, отдельные кормушки и солонцы. Со специальных
вышек можно будет наблюдать за поведением оленей, чтобы свое-
временно принимать меры по профилактике их заболеваний и ле-
чению. Со временем, когда стадо в вольере достигнет сорока го-
лов, можно организовывать трофейные и товарные охоты, пересе-
лять часть оленей в зоопарки, заповедники и охотничьи хозяйства.

Другой важный проект, прошедший экологическую эксперти-
зу, связан с целевой программой развития и совершенствова-
ния сети автодорог в нашем регионе, которая рассчитана с уче-
том дополнений до 2011 года.

Одобрен экспертами и проект расширения границ памятника
природы «Старый парк» в Покровском Грязовецкого района, где
размещается усадьба святителя Игнатия Брянчанинова. В по-
следнее время появилось немало желающих заполучить на при-
легающих территориях земельные участки для строительства дач.
Чтобы этого избежать, решено включить данные территории в
границы памятника природы. Теперь его площадь расширится с
пяти до 11,65 гектара.

Наибольшее число одобренных проектов связано с зонами
санитарной охраны водозаборов и лицензиями на заготовку, пе-
реработку и реализацию металлолома.

Страницу подготовил Юрий ЖИГАЙЛОВ.
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